

LA VOZ DE LIEBANA

SEGUNDA EPOCA
AÑO XVII

REVISTA REGIONAL
POTES, 30 DE AGOSTO DE 1922

NÚM. 716

INSCRITO COMO ARTÍCULO DE SEGUNDA CLASE EN LAS DIRECCIONES GENERALES DE CORREOS DE MEXICO Y HABANA

A SANTO TORIBIO DE LIEBANA

QUINCUAGÉSIMO ANIVERSARIO
DE LA PEREGRINACIÓN PRO-PAPA

AGOSTO-SEPTIEMBRE 1871-1922

Liébana; la bella, simpática, encantadora y celebrísimas región; la comarca singular, antigua provincia, bañada por tres ríos, dominada y defendida por los sin iguales Picos de Europa, y por montañas cuyas cumbres se pierden en el azulado cielo; el territorio de los cuatro valles, que a manera de cuatro prolongadas avenidas, confluyen en un centro común, a guisa de gran plaza circular, en Potes, su capital, y distribuidos en infinidad de caseríos escalonados y recostados en laderas y pequeñas cimas, donde se asientan multitud de aldeas de blancas casitas y vetustas iglesias, que se abrazan mutuamente por encima de sus colinas. Liébana la poseedora de todos los climas y productora de toda clase de frutos que no envidiarían ni los de Valencia y Murcia, ni los de Andalucía, ni aún de los mayor fama de Navarra, Rioja, Extremadura y Castilla; Liébana, inagotable tesoro de panoramas superiores a los de Suiza e Italia, campo inmenso a la imitación y fantasía de pintores, fotógrafos y paisajistas. Liébana, la rica en maderas de construcción, la opulenta por su fauna y flora, y veneros de preciosos minerales; la de los habitantes sencillos, inteligentes y cristianos, de carácter dulce, expansivo y hospitalario; Liébana, la aniquiladora de las lenguas árabes destrozadas y dispersas en Covadonga y completamente desechas en Subiedes, Casagandía y en las aguas del Deva... Liébana, la predilecta de los Alfonsos de las remotas edades; la guardadora de las riquezas religiosas y científicas de la Iglesia gótica, relicario preciosísimo de los tesoros sagrados; la que guarda en concha valiosísima la perla más estimada del mundo cristiano; y por ende Santuario visitado en luengos siglos por peregrinos de remotas provincias.

Liébana, emporio de ciencia teológica y gimnasio donde se formaron Doctores como Beato y Eterio, que supieron humillar la soberbia cultura de los Elipando y toda la secta adopcionista.

Liébana, se dispone a celebrar su resurgimiento religioso y social, después del marasmo producido por la extinción de las órdenes monásticas en el pasado siglo, que tuvieron desde el siglo IX en Liébana un centro benedictino con numerosos cenobios y escuelas a que respondían Iglesias de subido valor arqueológico, como Santa María de Lebeña, Santa María de Piasca y templos como San Vicente de Potes y San Sebastián de Ojedo.

En agosto de 1871 comenzó la época de la reacción religiosa con la peregrinación pro-Papa, primera tal vez de España, a raíz del cautiverio del Papado en la ciudad leonesa; toda Liébana en un día célebre en los fastos del país, se apiñó en masas compactas de miles y miles de fieles en torno de la *Santísima Cruz* que se venera en Santo Toribio; sublime manifestación de fe católica y de inquebrantable adhesión a la Sede Apostólica, al inmortal Pío IX, prisionero en el Vaticano.

Jamás se había visto semejante explosión de entusiasmo religioso, ni más ferviente plegaria, ni más enérgica protesta. Este homenaje católico atrajo las bendiciones del cielo y del Vicario de Jesucristo, que dispensó a los lebaniegos los tesoros de las indulgencias y alcanzó una protección benéfica, que restañó las heridas causadas por los golpes de la impiedad, arrebató la piedad antigua e impulsó hasta el presente la serie de obras, instituciones y solemnidades que se han sucedido sin interrupción y siempre en aumento con la bendición de los preladados de la Iglesia, constituyendo una verdadera restauración religiosa en el país.

La restauración de la parroquia de la Santa Cruz, la Consagración de Liébana al Sagrado Corazón de Jesús, la segunda, sino la primera de España; los trabajos de conservación y mejoras del edificio; la construcción de la carretera de Santo Toribio; la celebración de las grandes fiestas jubilaires, de la Inmaculada Concepción y los Constantínianos; la obra de los ejercicios del Clero; la erección de la estatua del Sagrado Corazón de Jesús en los Picos de Europa; y celebración monumental del nuevo siglo veinte; la concesión de un escudo nobiliario exclusivamente lebaniego, como credencial de su fe tradicional y cristiana nobleza, las visitas de insignes Principes eclesiásticos; y lo que sobre todo se descubre en el fon-

do de este movimiento innegable, que es la devoción acrisolada de fieles, de familias, de pueblos y Ayuntamientos sin excepción, que compiten en demostraciones de religiosidad.

Esta es la Liébana actual; la patria de Jesús de Monasterio; de Concepción Arenal, de Santiago Encinas, de Eduardo Jusné, el historiador de Santo Toribio; la misma que la de Gómez Otero y Cosío, arzobispo de Santa Fe de Bogotá, Capitán General y Virrey de Nueva Granada, generoso fundador del Camarin; del Ilustrísimo señor Lamadriz, de la nueva Iglesia de Potes; del famoso P. Rabago, oriundo de Liébana a quien se debe la erección del Obispo de Santander... y otros muchos como don Bernardino del Corral, Diez Mogrovejo, Ildefonso Llorente, Mariano Prellezo, Félix Cuevas, Indalecio Martínez, etc. y distinguidas señoras bienhechoras del Santuario, tales como Casilda González de Coloca, Antonia Martínez, Felisa Martínez, Ana de Monasterio...

Pues bien, esta Liébana se dispone para celebrar dignamente, como un solo hombre, y una linajuda familia y nobilísima provincia, este glorioso aniversario quincuagésimo, nuevo timbre añadido a su nobilísimo escudo, en que está consignado el significativo lema *Sacramentum amoris liebanensis*.

El programa es muy sencillo. Dos viernes de preparación en el Santuario en la forma ordinaria, de todos los pueblos, los días 1 y 8 de septiembre; el 12 y 13 en la parroquia de Potes, y el 14 de septiembre, fiesta de la *Exaltación de la Santísima Cruz, la gran peregrinación a Santo Toribio*, presidida por el Ilustrísimo y Reverendísimo señor Obispo de León y el Clero de los dos Arciprestazgos, los cinco Ayuntamientos de Liébana, las autoridades civiles y militares, la Cofradía de la Santísima Cruz, las del Sagrado Corazón de Jesús, Asociación de Hijas de María de todas las parroquias, que se incorporarán según costumbre y en la forma acostumbrada para ser recibidas a la llegada al Santuario y asistir a los actos que tendrá lugar en el mismo.

Nuestro periódico se complace en anunciar tan hermoso y grandioso acontecimiento y felicitar al pueblo lebaniego por sus sentimientos de tan acendrada piedad, y hacemos votos por su felicísimo resultado.

Sobre las igualas

Brevemente, con el fin de encontrar en la VOZ fácil y pronta acogida, voy a ocuparme del tema relacionado con las farmacias.

No puedo menos de felicitar al ver el asunto tratado con tanta competencia como lo he visto en los dos artículos que siguieron a mi humilde trabajo y también me felicito mucho de la coincidencia entre mi opinión y la respetabilísima opinión del farmacéutico don Tomás de Bulnes. Respecto a la disparidad

de criterio con el otro articulista hay que advertir que no es tan completa como parece deducirse de su artículo, pues prescindiendo de que pagando las medicinas al contado al farmacéutico nada le importa la solución indicada por mí y aplaudida por el señor de Bulnes, al hacer el articulista la distinción acertada que hace entre el valor profesional y el valor mercantil del medicamento y aprobar el seguro mutuo con respecto al primero, ya admite, en parte, nuestra idea. En lo que habría más dificultad sería en admitirle la supresión de la competencia mediante el reparto del total (30.000 pesetas) entre los farmacéuticos y en la fijación de aquel total, pues si aquello y esto puede hacerse en el Ejército donde el Reglamento, la oposición y la disciplina son una garantía del cumplimiento por parte del funcionario del Estado, aquí donde no serían factibles estas cosas quedaría en pie el sueldo, y eso si quedaba, y todo lo demás sin aquellas garantías. Por tanto la solución que propone, prescindiendo de que es incompleta, pues sólo es un seguro mutuo en cuanto al valor profesional de la medicina, y no en cuanto al valor total, sería admisible dejando en libertad a los igualados para elegir con quien lo habían de ser y dejando en libertad a los bonicarios para fijar la iguala, pues unos pueden conformarse con ganar menos que otros, pues ya sabemos que el valor de las cosas es variable y dependiente de muchas circunstancias.

Lo práctico y lo conveniente a mi juicio sería encargar a una comisión o entidad, la Económica, por ejemplo, y sirva esto de invitación, la redacción de un modelo de igualas ya con arreglo al sistema que recomienda don Tomás de Bulnes, cuya colaboración había de ser valiosísima, ya con arreglo al sistema parcial que propone el otro articulista, pero sobre la base de la libertad de los consumidores y libre concurrencia de los farmacéuticos. Yo, desde luego, me permito suplicar al señor de Bulnes, después de agradecer su amable intervención en el asunto, el envío de un modelo de los que en Alava dan tan satisfactorio resultado.

R. DIAZ CUEVAS.

De Buenos Aires

Gentro Montañés

"Liébana en la Argentina"

BRILLANTE ÉXITO DE UNA FIESTA

En uno de los principales salones de fiestas que existen en esta capital, se celebró el sábado, 8 de julio, una interesante velada organizada por las autoridades de nuestro simpático Centro, como adhesión de la colonia lebaniega a las fiestas conmemorativas del 106 aniversario de la jura de la Independencia de esta hospitalaria República.

Por demás nos parece el detenerse a demostrar el crecido interés que despiertan estas reuniones entre los elementos sociales, el empeño con que los miembros dirigentes procuran corresponder al entusiasmo general, con la preparación de agradables programas, y la puntual concurrencia a ellos de la casi totalidad de las familias lebaniegas y otras muchas de su vinculación.

Dió principio el acto con varios números musica-

les-a cargo de una afamada orquesta, y a continuación fueron puestas en escena, por elementos de la compañía que dirige el aplaudido actor señor Juan B. López, las graciosas comedias «Basta de suegra» y «El Retiro», cosechando sus intérpretes muchos aplausos por la discreción que demostraron en el desempeño de sus respectivos papeles.

Así que se terminó la representación de las obras citadas, como salutación de bienvenida a la entrada del día 9, la orquesta ejecutó correctísimamente el «Himno Argentino», siendo escuchado con devoción por la concurrencia y aplaudiéndolo a su terminación.

Según costumbre generalizada en esta clase de reuniones, desde la una a las cuatro, se organizó un grandioso y animado baile familiar que completó admirablemente los anhelos de la juventud.

Durante la fiesta, fué rifado un hermoso reloj-pulsera para señora, resultando favorecido el número 125.

Al hacer constar el éxito tan rotundo de esta culta velada y la satisfacción que se manifestaba en la distinguida y numerosa concurrencia, no es difícil de calcular los resultados reservados para la próxima reunión social a celebrarse el 14 de octubre en conmemoración de la «Fiesta de la Raza».

CONCURSO DE BOLOS

También ha resultado una nota agradable para los socios, el concurso de bolos celebrado el 18 de junio en la Bolera del referido Centro, con la inscripción de 30 jugadores, y cuyo resultado ha sido como se detalla a continuación:

Primer premio, de seis monedas de oro, la partida formada por los señores Pedro Soberón, José de Lamadrid, Aquilino Ibáñez, Alejandro Torre, Gabriel Gómez y Emilio Caballero, con 272 tantos.

Segundo premio, de seis monedas de cinco pesetas, la partida formada por los señores Angel Reda, Miguel de Miguel, José Gómez Monasterio, Joaquín Francisco, Pedro Fernández y Manuel Sánchez, con 260 tantos.

Tercer premio, consistente en una caja de cigarrillos habanos, donación del entusiasta secretario del Centro señor Severo Caldevilla, la partida formada por los señores Julián Monasterio, Benigno Garrido, Esteban Guerra, Pedro González, Eleuterio Prado y Mariano Calvo, con 242 tantos.

Fué proclamado juez del concurso por los jugadores, el referido secretario de la Comisión Directiva don Severo Caldevilla.

SOCIEDAD HIJOS DE CAMPOLLO

Esta pequeña entidad formada exclusivamente por los residentes de Campollo en la Argentina, ha designado sus autoridades para los periodos de 1921 al 23 en la siguiente forma:

Presidente, Julián Fernández; vicepresidente, Pedro Soberón; tesorero, Benigno Garrido; secretario, Alejandro Torre; vocales, Marcelo García, Juan Soberón y Pedro Fernández.

Fallecimiento.—Los estimados esposos don Constantino Amigo y doña Santa García, pasan por el amargo dolor de haber perdido a su hijito Julián, de siete años, fallecido en esta capital el día 5 de julio.

Nos asociamos al dolor de los afligidos esposos.

—(o)—

El 25 de mayo del corriente año, falleció en Buenos Aires el estimado lebaniego, de Campollo, don Luis Rodríguez.

A su esposa, hermanos y demás familia enviamos nuestro sentido pésame.

—(o)—

En Buenos Aires, contrajeron matrimonio el 11 de mayo último, los estimados lebaniegos señorita Milagros González y don Felipe Allende, de Castro y Armaño, respectivamente.

Fueron sus padrinos la señora Manuela González de Cuevas, hermana de la novia, y el señor Juan Spitzer, cuñado de la misma; actuando de testigos nuestros distinguidos amigos don Ramón Monasterio y don Esteban Cuevas.

Nuestras felicitaciones.

Julio 20 de 1922.

La fiesta de los aserradores

Es el segundo año que se celebra la fiesta de los aserradores. Al hacer la descripción de la del año pasado decíamos lo simpático que resulta ver un crecido número de honradísimos trabajadores, jóvenes en su mayoría, reunidos en medio de la mayor animación y dando pruebas elocuentes de singular piedad, este año no tenemos necesidad de repetirlo; solo diremos que cada vez somos más entusiastas de los aserradores y de su fiesta y que entre los aserradores nos encontramos satisfechísimos y orgullosos.

La concurrencia no fué tan numerosa como fuera de desear, y como se vió la conveniencia de que la fiesta fuera cosa grande y sonada para que los aserradores queden a buena altura y para sacar de la misma el mayor fruto posible, se convino en procurar que todos se comprometieran a pagar dos pesetas si en lo sucesivo dejaban de asistir sin causa justificada. Así, para el año que viene, tendrán los aserradores una fiesta digna de ellos, pues además existe buena voluntad por parte de todos. Lo dicho no quiere decir que dejara de concurrir un número respetable de aserradores que con sus familiares y admiradores hacen un total de consideración. Hubo numerosas comuniones, más de un centenar.

La misa estuvo a cargo del don Eduardo Barredo, asistido por don Máximo Noriega, párroco de Argüebanes y por don Martín González, de Baró. El sermón, a cargo de este último, fué inmejorable; parece especial designio de la Providencia que los sermones en dicho día sean cosa grande; tanto gustó a los aserradores lo que les dijo respecto a que debían afanarse por atender a las necesidades del espíritu del mismo modo que lo hacían por atender a los del cuerpo en las personas de los suyos, que aprobaron con entusiasmo la idea de hacerle un regalo por suscripción que premiara además lo entusiasta que don Martín es por los aserradores; éste, lo agradeció mucho y renunció lo recaudado a favor de una suscripción abierta en beneficio del aserrador de Perrozo, Luciano Almirante, que tuvo que sufrir este invierno una grave operación. Éste ha agradecido mucho a sus compañeros y a don Martín el señalado favor que le hicieron y me encarga hacerlo público, así como su gran sentimiento por no haber podido concurrir a la fiesta a causa de su estado.

A continuación de la misa habló a todos los aserradores reunidos en el salón de entrada el seglar don Ricardo Díaz, secretario de la oficina de aserradores, lamentándose de que no concurrieran todos y proponiendo el medio de conseguirlo, que fué aprobado. También se lamentó de que la dispersión de los mismos dificultara la creación del seguro mutuo contra enfermedades y desgracias. No faltó quien propusiera formalizar la asociación comenzando por formar un grupo de socios protectores con una cuota determinada lo cual serviría para que todos se animaran a alistarse. También don Martín pronunció un breve y sentido discurso contestando a las alusiones que se le hicieron. Se terminó con grandes vivas a los aserradores, a Liébana, a la Iglesia, a la Santa Cruz y al predicador.

La nota más alegre de estas fiestas la da siempre don Máximo, que disfruta tanto entre los que el llama los suyos, que son los aserradores, a los que quiere en el alma, que es digna de verse la satisfacción en que rebosa en medio de ellos y las cosas que este estado de ánimo sugiere a su interesantísimo y fecundo ingenio. Es el primer aserrador de Liébana con el corazón.

También resultó muy interesante la misa cantada por un crecido número de aserradores entre los que había muy buenas voces; fué de las de pueblo solemnes y gustó mucho..

UN CONCURRENTE

La visita pastoral

Como ya habíamos anunciado a nuestros lectores el Ilustrísimo señor Obispo de León don José Álvarez Miranda, llegará a Liébana en la Santa Visita Pastoral dentro de breves días, y durante la visita se observará el siguiente itinerario, salvo las modificaciones que el estado del tiempo o alguna circunstancia imprevista obligue a introducir en él.

Hará su entrada en Liébana su Ilustrísimo el día 30 de agosto por la carretera de Piedras Luengas, pernoctará en Valdeprado, en los días siguientes hará la visita de las iglesias del Ayuntamiento de Pesaguero y a continuación por Yebes y Piasca; pasará al Ayuntamiento de Cabezón.

El domingo 3 de septiembre hará noche en Cabezón, y en los días sucesivos visitará las iglesias del Valle de Valderrodies, y del Valle estrecho y el 6 pernoctará en Frama.

El día 7 visitará Tama y Ojedo y ese mismo día por la tarde hará su entrada en Potes.

El día 8 visitará Turieno y sucesivamente las demás iglesias del Ayuntamiento de Camaleño, regresando a Potes el día 11 a medio día, y por la tarde subirá a Santo Toribio.

El 12 visitará Bejes y Lebeña, volviendo a dormir a Potes.

El 13 visitará la parroquia de Potes y habrá confirmación por la mañana.

El 14 solemne fiesta en Santo Toribio, oficiando Su Ilustrísima de medio pontifical.

En los días siguientes visitará las restantes parroquias de Cillorigo y el día 17 empezará por Valmeo la visita de las del Ayuntamiento de La Vega, que

terminará el 21, regresando en la tarde de ese día a Potes, para marchar al día siguiente a León.

=(o)=

Su ilustrísima confirmará en Valdeprado, Lerones, Pesaguero, Cabezón, San Andrés, Cambarco, Tama, Pendes, Bejes, Potes, Baró, Gosgaya, Espinama, La Vega y Bada.

VELADA EN EL TEATRO

Organizada en beneficio del Roperío de Santa Rita se celebró el domingo 13 del actual una interesante velada, interesante, más que por el programa, por las pequeñas y monísimas actrices que en ella tomaban parte, ya que las tres obras que constituían el programa se hallaban desempeñadas por niñas de 10 a 14 años.

El público que llenaba por completo el Teatro tributó calurosos aplausos a las jóvenes actrices, aplausos que no eran solo mera prueba de cortesía, sino justo y debido premio a la primorosa labor de las niñas y a la acertada interpretación que supieron dar a sus papeles, algunos verdaderamente difíciles, como el de la vieja Lutgarda, que tan bien hizo Lolita Bascónes, y el de la irascible y vengativa Marquesa de Yorca, que con tanto acierto desempeñó Concha Maestro. Y todas y cada una en sus respectivos papeles contribuyeron al éxito de la velada.

Se puso en escena en primer lugar la zarzuelita en un acto «Choza y Palacio» y en ella tomaron parte Laura García, Everilda Ruiz, Pilarina Fernández, que cantaron muy bien; Trinidad Palacios, Mercedes Palacios, Mercedes Fernández, Sara Pérez, María Campillo, Evangelina Gutiérrez, María Palacios, María Bulnes, Pilar García, Dolores G. Enterría y Miragros Bores, acompañadas al piano por la profesora señorita Amparo Sánchez.

A continuación se representó el drama en tres actos «La fuga de un Ángel» en el que además de las ya citadas Lolita Bascónes y Concha Maestro, tomaron parte Trinidad Palacios, Andrés Otero, Herminia Castelao, María Luisa Almirante, Sara Pérez y María Bulnes.

Y por último el juguete cómico en un acto «Tres eran tres» desempeñado por Amelia Otero, Herminia Castelao, Susana Alonso, María Luisa Almirante, Mercedes Fernández, Laura García y Mercedes Palacios.

En resumen; el público muy complacido; el Roperío con un ingreso importante; y las niñas satisfechas por lo bien que salieron de su empresa.

En el éxito obtenido corresponde la mayor y principal parte a cuantos se encargaron de la organización de la fiesta e intervinieron en su preparación, desde los que con paciencia benedictina dirigieron los ensayos de las obras durante días y días como las señoritas Jesusa Linares, Presidenta del Roperío y demás señoritas del Roperío que asistieron a los ensayos y la señorita María Muñiz, verdadera directora de escena, hasta el insustituible Heliodoro Valle, director de la troya y del arreglo de la escena.

A todos nuestra felicitación.

Se traspasa El establecimiento que en el Puente de Ojedo tienen la viuda e hijos de don Pedro Barredo y se vende o arrienda la casa en que se halla instalado. En la misma casa darán informes.

La romería de Turieno

Turieno se ha propuesto que su romería sea una de las más nombradas entre las muchas que se celebran el día 15 de agosto, festividad de la Asunción de Nuestra Señora, y lo va consiguiendo, no obstante luchar con otras tan aiamadas como la de Tama, que se celebra el mismo día.

Este año fué grande la concurrencia de romeros que acudió a Turieno, unos atraídos por los festejos anunciados en el programa, y otros, por las atentas y cordiales invitaciones que los vecinos del pueblo habían hecho para ese día a sus parientes y amigos, en cuyo honor echaron la casa por la ventana.

El día 14, por la mañana, hubo concurso de bolos, disputándose el premio las partidas de Potes y de Turieno. Formaban la primera don Guarino Caldevilla, Galnares y los hermanos José y Desiderio Casanova, y la de Turieno don Miguel García, don Vicente Soberón, don Froilán Mena y don Bernardo González, ganando la de Potes. Por la noche se celebró una animada verbena, con iluminación y disparos de bombas reales.

El 15 ya desde por la mañana comenzaron a llegar a Turieno los invitados, para oír allí la misa solemne que dijo el párroco don José Campillo quien pronunció un elocuente sermón, y luego disfrutar de la obsequiosa hospitalidad de los vecinos de Turieno que tenían sus casas llenas de huéspedes forasteros.

Por la tarde hubo rosario y procesión que estuvieron muy concurridos y luego fué creciendo la animación y concurrencia pues de todos los pueblos del valle y sobre todo de Potes llegaban incesantemente grupos de romeros, en autos, en coches y la mayor parte a pie.

Se celebró un concurso de baile regional que despertó gran interés adjudicándose el primer premio a la pareja formada por Bernarda Cobo y Desiderio Casanova y el segundo a los hermanos Agustina y Dionisio Merino y después se organizó un baile animadísimo, que apenas se interrumpió mientras se quemaron unos fuegos de artificio y luego se reanudó la velada que se prolongó hasta las cuatro de la madrugada.

El 16 se celebraron unas divertidas cucañas, y otra vez baile, verbena y cohetes.

Por el éxito, la comisión organizadora formada por don Lorenzo Rodríguez, don Francisco Bulnes y don Gerónimo Merino, han recibido numerosas felicitaciones.

Solo hubo que lamentar un sensible accidente. El muchacho de 14 años Hilario Soberón, al disparar en la mano una bomba de un cohete se produjo unas pequeñas quemaduras, y al caerse del muro en que se hallaba se causó una lesión de bastante consideración en un ojo, habiéndolo sido necesario conducirlo a Santander para ser operado en el Hospital.

Lamentamos el percance y deseamos la pronta curación del lesionado.

JOSÉ LAMA PANES

Automóviles de alquiler, a una peseta Kilómetro de una a seis plazas.

Automóviles FORD a 0,75 Kilómetro.

DE LOS VALLES

Valderrodies

Estamos en pleno agosto. Poco a poco van desapareciendo de las tierras las hacinas, que en un principio las llenaban, transportadas a las eras donde se oye el golpeteo de los haces desgranados y apaleados uno a uno sobre el correspondiente mayor. Las trillas también ofrecen lo mucho que tienen de interesantes. La cosecha no es mala, algunos cogerán pan para el año, suprema aspiración de los buenos cosecheros, otros para medio y otros para sembrar y el primer mes, y gracias, total, ocho fanegas. El puchero anda más abundante y pocos habrá que no le hayan asegurado alimento para todo el año lo que es muy de estimar, pues las patatas nos parece van a abundar poco, ya que no ha caído la deseada agua lo cual tiene los campos secos con peligro de que el ganado se desgracie.

Noticias.—El día de Nuestra Señora se celebró la romería en los pueblos de Perrozo y Lamedo favoreciendo mucho la fiesta lo hermoso del día. En Perrozo se estrenó con gran animación un juego de bolos regalo del indiano del mismo pueblo, don Felipe Martínez. Las partidas del pueblo salieron triunfantes la mayor parte de las veces, y si tenemos en cuenta que había buenos jugadores forasteros nos convencemos de que en Perrozo hay muy buenos jugadores. Los chiquillos, como siempre, locos con sus caramelos, de los que no quedó ni un solo cuarterón.

—(o)—

Han llegado a Buyezo con el propósito de pasar unos días los jóvenes esposos don Timoteo Martínez y doña Victoria Blanco, maestros de Valdecilla que están aun dentro de su una de miel. Mi enhorabuena y bienvenida a tan apreciados señores. Les acompaña la agraciada joven de Buyezo, Francisca Martínez que viene del Soto-Iruz.

—(o)—

Ha regresado a su Regimiento de Isabel II, en Valladolid, el joven soldado de cuota de Perrozo, Juan Díaz que había venido a disfrutar de corta licencia.

—(o)—

Ha fallecido en el Hospital Militar de Burgos el joven de Lamedo, José María Gutiérrez, que estaba en aquella plaza como soldado de Caballería.

Vendejo.

Romería.—En el cercano pueblo de Caloca tuvo lugar el día 15 de los corrientes la celebrada, bajo la advocación de su excelsa y antigua patrona la Asunción de Nuestra Señora.

A las diez próximamente de la mañana de dicho día, un pronunciado y bien concluido repique de campanas y algunos ensordecedores cohetes anunciaron la santa misa, que dicha solemnemente por el simpático cuanto apreciable parroco don Calixto de Cosío Vélez, y cantada con afinación notable por los aficionados del pueblo, dirigiendo el coro con gran tino el apreciable vecino del mismo, Juan Mediavilla Valcayo, (la epístola estuvo a cargo del honrado vecino de Barrio, Lesmes Cuesta quien con una voz relativamente opaca, pero bastante afinación, supo quedar a buena altura en el desempeño de su cometido), siendo la salida a las once que apenas tuvieron lugar los aficionados a la bolera para tomar posesión de la misma antes ir a comer.

A las dos en punto de la tarde, al aviso de un gran repique de campanas, y como movidos todos (forasteros y del pue-

blo) por un resorte, nos hallábamos reunidos en aquella antigua iglesia para rezar el Santo Rosario, que según tradicionales costumbres se cantó en procesión; llevando en hombros de cuatro forzudos mozos las andas de la imagen de la patrona del pueblo, por la pradera contigua denominada «Landileja» en cuyo recorrido toda la gente con gran fervor y tono alto dedicó la tercera parte del completo rosario, cuyo ofrecimiento (la letanía), fué también cantada en alta voz, oyéndose resonar grandemente y a cada instante atronadores voladores.

Una vez terminado lo dicho, como parte religiosa, se organizó el juego de bolos y baile que todo ello estuvo flojo por ser corto el número de forasteros, y en su consecuencia llevaron al finalizar la bolera por la tarde, el campeonato de la misma, los antiguos y muy prácticos jugadores del pueblo, Victor Vejo, Juan Mediavilla, a los que éramos sus contrincantes del pueblo de Vendejo, si bien no tuvieron ni un tanto de sobra. Por fin se puso término a la romería sin nota discordante en la misma,

Procesión a San Roque.—Al otro día, 16, San Roque, previo aviso de nuestro celosísimo encargado de la parroquia don Calixto de Cosío y Veiez, se saltó en procesión de la iglesia de este pueblo, (a cuyo encargado le correspondía, por este año, decir la misa en la antigua y conocidísima ermita, sin que pueda yo meterme a dilucidar la causa o causas del por qué no se proporcionó sacerdote que organizara la procesión de Caloca, como otras veces en tales casos de la falta de uno de los sacerdotes de estos pueblos se ha hecho), a las siete de la mañana para referida ermita de tan glorioso Santo, donde nos reunimos los fieles de los pueblos y varios forasteros que iban llegando de su devota peregrinación a la milagrosa virgen del Brazo, y oímos misa solemne del mencionado y queridísimo don Calixto, cantada con regulares voces por los aficionados de este pueblo, Juan Fuente, José de la Fuente, el que estas líneas escribe (director) y tres o cuatro jóvenes aprendices, habiendo sido invitado por el director para el cántico de la epístola su buen amigo Juan Mediavilla, quien lo hizo, como siempre, a las mil maravillas.

Terminado el referido acto, y después de la consiguiente procesión del Santo en sus correspondientes andas, dió orden el venerable sacerdote para que la juventud de ambos sexos se divirtiera en el baile de su clásica pandereta, lo que verificaron hasta hora de las diez que se volvió a formar la procesión de este pueblo para regresar al mismo con las armas de su iglesia.

La imagen de la Virgen fué conducida en ambos viajes de ida y vuelta, en hombros de los simpáticos jóvenes, a quienes la mayordoma la simpática señorita María del Pilar Quevedo Galnares, obsequió, por la tarde con frutas y dulces en pago de su generosa voluntad.

Debo hacer constar que toda la juventud de ambos sexos de este pueblo y otras muchas personas, tan pronto como por el repique de campanas y algunos cohetes se inició dicha procesión se presentaron momentáneamente, como nunca, en el pórtico de la iglesia para cumplir cada cual con algo que hiciera falta. La imagen de la Virgen, este año, estaba elegantísimamente adornada, por una preciosísima toca profusamente dorada, que por conducto de mis queridísimos amigos los hermanos Puente Losa, residentes en Barcelona, pudo adquirir la referida y simpática Pilar.

Los mozos se compraron dos docenas de cohetes para referido día.

Enfermos mejorados.—Se hallan en franca convalecencia, los apreciables vecinos de este pueblo Eloy Fuente Peral y Sandalia Rojo Perez, de lo que me alegro mucho.

Recolección de cosechas.—Se puso fin hace días a la de hierba en estos pueblos, que fué notablemente corta, prometiéndose ser lo mismo la de trigo y demás cereales y tubérculos.

VELARDE

Vendejo 19-8-1922.

Cillorigo.

La esposa del vecino de Tama, don Isaac Bores, ha dado a luz una niña, primer fruto de su matrimonio, a la que puso por nombre Matilde.

—(o)—

También alumbró felizmente otra niña en el mismo pueblo, y a la que puso por nombre Ofelia María, doña Laura Riaño, esposa de don Cesáreo Gutiérrez, guardia civil en la Vega.

Enhorabuena.

—(o)—

En Esanos (Bedoya), falleció, después de larga y penosa dolencia, el joven Aurelio Gaipo Caviedes. Fué su muerte muy sentida por tratarse de un joven de 24 años, que su arrogancia física corría parejas con sus bellas cualidades morales. Descanse en paz y reciba su afligida madre nuestro pésame.

—(o)—

Procedente de Santander ha llegado a Tama donde se propone pasar una temporada al lado de su familia, la bella señorita Amparo Valle.

—(o)—

Las ya renombradas romerías de Nuestra Señora y San Roque que se celebran en Tama estuvieron este año a la altura de costumbre. Una comisión de mozalbetes se encargó de organizar los festejos, apelando para subvenir a los gastos, no pequeños, que se ocasionan al socorrido recurso de la rifa. Debió darles resultado por que se quemaron como una gruesa de cohetes y el gaitero a sus órdenes estuvo tres días con tres noches sin *desinflar* el aparato.

Tres días de fiesta, en resumen, sobresaliendo San Roque, gracias a la colonia de Potes, que, numerosísima nos honra alegre y bullaguera todos los años en tal día.

—(o)—

También en Bedoya se celebra la festividad de Nuestra Señora, que este año tuvo su remate en el domingo siguiente, celebrándose un concurso de bolos en la espaciosa bolera de San Miguel. Se disputaron cinco premios de 50, 40, 30, 20 y 10 pesetas y un premio de campeonato, consistente en media docena de botellas de sidra achampanada, marca «El Gaitero».

Las partidas solo constaban de dos jugadores, tirando tres bolas cada uno y las tiradas ordinarias; pero la circunstancia de que sólo habían de componerse las partidas con jugadores del valle, hizo que no pudieran tomar parte los aficionados que ni nacieron, ni viven en el Valle de Honor.

Es de suponer que algun optante al campeonato habrá tenido intención de falsificar la partida de nacimiento, con miras a las del Gaitero. Creemos que este caso aislado no ha de sentar precedente, porque entonces habría que repetir con el de... ¡el miedo es libre!

Pasando por alto las incidencias del juego, que no hacen mucho al caso; diremos que, de las trece partidas que tomaron parte, obtuvo el primer premio la que le tenía que obtener, la más *alta*, formada por don Gerardo Cantero y don Francisco Gutiérrez, dos jugadores de mucha altura y de mucha serenidad y buen pulso, que es lo que hace falta para descolgar el primer premio.

Bien abrió el compás el amigo Paco en busca y captura de las seis del Gaitero, que serían entregadas al campeón, pero llevóselas su compañero de partida, que hizo la friolera de 115 palos. Paciencia, Paco, confórmate con las 25 del «ala» y daque sorbu que te deje Gerardo, de lo espumoso.

==== **CASA MAESTRO** ====
IMPRESA Y ENCUADERNACION

AL VUELO

Precios del mercado del lunes 28 de agosto

Trigo, 42 reales cuarto.
Cebada, 34 idem idem.
Garbanzos, 23 id., emina.
Legumbre, 10 id. id.
Habas, 9 id., id.
Fréjoles, 23 id., id.
Alubias, 18 id., id.
Patatas, 12 id., arroba.
Jamón, 20 id kilo.
Queso picón, 12 id. libra.
Queso de Aliva, 9 id. id.
Huevos, 3 pesetas docena.

—(o)—

Con toda felicidad ha dado a luz en esta villa un hermoso niño la señora doña María Luisa Castela, distinguida esposa de nuestro amigo el juez de primera instancia de Sedano, don Francisco de P. Navarro y Ramirez de Verger.

Sea enhorabuena.

=(o)=

Después de pasar unos días en casa de sus amigas las señoritas de Carande, ha regresado a Bilbao las bellas y simpáticas señoritas de Marin y de Mateo.

=(o)=

Ha pasado dos días en los Picos de Europa el Gobernador militar de Santander, general Castell, con su ayudante el comandante señor Portilla y la esposa de éste.

=(o)=

Ha tomado posesión de la Notaría de este distrito, don Indalecio Cortines, que hasta ahora había desempeñado la Notaría de Celis. La enhorabuena.

=(o)=

Se encuentra pasando una temporada en esta villa, en uso de licencia nuestro amigo el registrador de la propiedad de Carrión de los Condes, don Francisco de Vega Manteca, con su distinguida esposa doña Teresa Sánchez y su preciosa niña.

=(o)=

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro estimado amigo y suscriptor don Quintín Villacorta Gutiérrez, que hace poco ha regresado de Méjico, donde se halla establecido.

=(o)=

En Cabecho ha fallecido, a la avanzada edad de 84 años, nuestro estimado y suscriptor don Vicente López, párroco de dicho pueblo, cuya parroquia venía desempeñando desde hace más de treinta años.

Todos sus feligreses han sentido la muerte de su virtuoso párroco y también nosotros acompañamos en su dolor a la familia del finado.

—(o)—

Nuestro estimado suscriptor don Juan Róiz Gómez, quien con el triste motivo del fallecimiento de su señor padre, ha pasado una temporada en Pelaciones, ha tenido la atención de visitarnos para despedirse a su regreso a Madrid donde reside habitualmente.

—(o)—

Después de pasar una temporada en su pueblo de Toranzo han regresado para Utrera y Jerez de la Frontera, donde les reclaman sus importantes negocios nuestros buenos amigos don José Gómez y don Eusebio del Hoyo.

—(o)—

Un apreciable suscriptor que recientemente ha regresado de Cuba, nos escribe rogándonos nos hagamos eco de las quejas de los pasajeros españoles por el mal trato, la falta de aseo y la poca consideración con que son tratados en los vapores de la Holland América Line.

La prensa mejicana ha hecho públicas estas quejas, y nosotros las recogemos por que nos merece completo crédito nuestro honorable suscriptor, y nos permitimos llamar la atención de los Inspectores de emigración que el Gobierno tiene en los puertos, y de la agencia de dicha compañía para que se remedien esos abusos en bien del público que es el que sostiene a los empleados

=(o)=

El martes, 22 de agosto, unieron sus destinos en la iglesia de Santiago, de Valladolid, el culto joven palentino, descendiente de Liébana, don Paulino Ortega Lamadrid, hoy archivero-bibliotecario en Logroño, y la distinguida señorita Celedonia Espeso, de Villamuriel de Campos (Valladolid).

Bendijo el afortunado enlace el presbítero hermano de la novia don Segundo Espeso, director de la Residencia católica de estudiantes de Madrid, y fueron padrinos don Andrés Ortega, padre del novio, y doña Sofía Lueugo, hermana política de la novia. Los contrayentes salieron para Santander y otras poblaciones del Norte. Reciban todos nuestra cordial enhorabuena.

=(o)=

Han pasado unos días en Potes y en Espinama los párrocos de San Francisco y Santa Lucía, de Santander, don Agapito Aguirre y don Sixto Córdoba.

=(o)=

Se encuentra en esta villa en casa de su tía doña María Luisa Puellezo la bella señorita María Balbás y su hermano el joven don Juan.

=(o)=

Se encuentra pasando una temporada en esta Villa don Juan Pérez Lambert con su distinguida familia.

—(o)—

El día dos de octubre se inaugurará la Preceptoria de Latín en esta Villa; los que hayan de matricularse pueden dar su nombre al señor Arcipreste, que reside en la misma, antes del veinte de septiembre para con tiempo proporcionarles los libros necesarios.

Se anuncia La Venta de «La Fria» (Pesaguero) carretera de Palencia a Tinamayor. Dará informes don Ricardo Alonso, en Pesaguero.

En Potes, la Torre del Duque del Inca, conocida por la Torre de la Cárcel.

Una casa en la calle de San Pedro, que habita don Aquilino Ochoa y una finca

en Barón de Potes, que se dirige a su propietario, don Juan de Naroba.

Imp. de la Imprenta de Tanti, 1.-SANTANDER

Campos Eliseos de Lérida

GRAN CENTRO DE PRODUCCIONES AGRICOLAS
FUNDADO EN 1884 POR

Don Francisco Vidal Codina

DIRIGIDO POR

Don Silvio Vidal Pérez

Proveedor de la Asociación de Agricultores de España

Especialidades que recomiendan a esta antigua y acreditada Casa

Arboles frutales

En grandes cantidades, de las especies y variedades
() más superiores que en Europa se cultivan ()

Vides americanas

INJERTOS, BARBADOS, ESTAQUILLAS de inmejor-
:-: rables condiciones y absoluta autenticidad :-:

Se enviarán gratis los catálogos de las diferentes sec-
ciones que dedica esta Casa, a quienes lo soliciten.
La práctica en los embalajes y demás, permiten verifi-
car la exportación a todas las regiones que me favo-
:-: rezcan con sus órdenes :-: :-:

:-: TELEGRAFO Y TELEFONO NUMERO 38 :-:

LA VOZ DE LIÉBANA

REVISTA REGIONAL

PRECIOS DE SUSCRIPCION

EN LIÉBANA, un año	5 pesetas
EN PROVINCIAS, un año	6
EN EL EXTRANJERO, un año	15

PAGO ADELANTADO

Agentes de LA VOZ en América

En la República Argentina: El Centro Montañés.
Liébana en la Argentina y su Secretario don Claudio
Torre; Alsina, 2.050.—Buenos Aires.

En el Uruguay: D. Juan Martínez, calle Yacaré,
1.566, Montevideo.

En Guatemala: D. Juan Cuesta.—Mazatenango.

En Méjico: Agente general, don Faustino Sánchez,
Capuchinas, 155.—Tienda «La Torre», Méjico, D. F.

Agente en Veracruz: D. Galo Collado Borbolla,
calle de Arista, 83.—Veracruz.

En la Habana: D. Higinio del Campo, Sol, 8, y don
Pascual Santervás, Angeles, 10.—Habana.

En Camagüey: D. Francisco González, Goyo Be-
nítez, 1.



Vapores Correos Españoles

COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de Cuba y Méjico

El día 19 de septiembre, a las tres de la tarde, saldrá de Santander, salvo contingencias, el vapor

ALFONSO XIII

SU CAPITAN DON AGUSTIN GIBERNAU

admitiendo pasaje, de todas clases y carga para Habana y Veracruz.

PRECIO DEL PASAJE EN TERCERA ORDINARIA

PARA HABANA: 550 pesetas, más 26,60 de impuestos

PARA VERACRUZ: 600 pesetas, más 15,10 de impuestos.

Línea de Buenos Aires

En la segunda quincena de agosto saldrá de Santander, salvo contingencias, el vapor

CIUDAD DE CADIZ

para trasbordar en Cádiz al vapor *Infanta Isabel de Borbón* que saldrá de aquel puerto admitiendo pasaje de todas clases con destino a Montevideo y Buenos Aires.

Para precios de pasaje y condiciones dirigirse a su consignatario en Santander señores HIJOS DE ANGEL PEREZ Y COMPANIA, MUELLE, NUM. 36.—TELEFONO 63.